

BETIDANIK, BETIKO

UN AÑO CELEBRANDO EL CENTENARIO DE LA FVNA (1924-2024)

TEXTOS



Javier Benito Etxenike
(Donostia, 1977)

Ingeniero de profesión, miembro del CM Gazteiz, fue redactor de la revista Pyrenaica, vocal de la EMF (Euskal Mendizale Federazioa) y es administrador del blog <http://zieft.blogspot.com/>. Como montañero ha realizado ascensiones y travesías en las montañas de Euskal Herria, Catalunya, Pirineos, México y Atlas Marroquí.

Hay algo que no ha cambiado en 100 años de historia: nuestro espíritu montañero. La montaña forma parte de nuestra cultura y Euskal Herria sin ellas no sería lo mismo. Es una parte más del alma de este pueblo, donde quien más y quien menos, es *mendizale*.

Hace 100 años comenzó la andadura de nuestra Federación de manera unida. Las y los mendizales de Hegoalde dieron luz

a una sola entidad el 18 de mayo de 1924, perdurando dicha unidad durante la mayor parte de nuestra ya centenaria historia; hasta que en la década de los 80 del pasado siglo diferentes leyes autonómicas interpretadas de una determinada manera llevaron a la división.

La celebración de este centenario celebrado de forma conjunta en 2024 ha venido precedida por varios años de acercamiento, reflexión, desarrollo y cooperación entre ambas federaciones autonómicas, en el marco de un órgano común de trabajo: la Euskal Herriko Mendi Biltzarra.

El año se inició con la emisión de una tarjeta federativa común para la Euskal Mendizale Federazioa y la Federación Navarra de Deportes de Montaña y Escalada. También se confeccionaron 500 banderas con el logotipo del Centenario, en dos tamaños, para su entrega a clubes de montaña, instituciones y expedicionarios.

15 DE ENERO

Comienza en el Planetario de Iruña-Pamplona la exposición itinerante "Mendian izan gaitun / Nos queremos en las cumbres", una muestra con 20 paneles que busca visibilizar y reconocer la participación de la mujer en el siglo de vida de nuestra federación. Algunas de las pioneras todavía viven y superan los 90 años, como **Maritxu Sorabilla**. La exposición ha rendido homenaje a todas esas mujeres, a las que están y a las que faltan. En el acto estuvieron presentes varias de las pioneras alpinistas que superaron muros, prejuicios y estereotipos, haciéndose un hueco en un mundo de hombres. **Maritxu Sorabilla**, **Trini Cornellana**, **Pilar Ganuza**, **Montse Lasterra** y **Rosa González** entre otras.

Por ejemplo, Pilar Ganuza logró la ascensión al Cho Oyu (8201 metros) en 1992, convirtiéndose en la primera navarra en subir un ochomil. Y Trini Cornellana, la segunda mujer del estado que ascendió a más de 7000 metros en el año 1979.



Gailurretan izan gaitun. Maritxu Sorabilla - FOTO: Aitor Karasatorre_Foku

19 DE ENERO

El Hotel Lakua de Vitoria-Gasteiz acogió el acto de homenaje a las y los alaveses que llevan más de 40 años federados en la Federación Vasca de Montaña, con la entrega de insignias de oro en homenaje a su trayectoria ininterrumpida. El acto contó con la presencia de Gorka Iturriaga, director de Actividad Física y Deporte del Gobierno Vasco y de Juanito Oiarzabal, mendizale alavés, sexto del mundo en ascender las 14 montañas de más de 8000 metros y tercero en la historia en hacerlo sin ayuda de oxígeno adicional.

23 DE FEBRERO

El Club Deportivo de Bilbao acogió el acto de homenaje a las personas de Bizkaia que llevan más de 40 años federados y federadas. La propia Federación entregó las insignias de oro como homenaje a la trayectoria constante de las y los protagonistas de la jornada. El acto contó con la presencia de Gorka Iturriaga y de Juanjo San Sebastián, uno de los ochomilistas más importantes de la década de los 80 y los 90 y miembro de "Al Filo de lo Imposible".



Foto en el acto de homenaje a los y las mendizales alaveses celebrado en Vitoria-Gasteiz

16 DE MARZO

El sábado 16 de marzo se celebró la iniciativa 'Euskal Herriko Gailurrak', en la que se subió, junto con las federaciones territoriales de Euskal Herria y dos clubes de Iparralde, a las cimas de las 6 cumbres más altas de nuestros territorios para "mostrar la unión del montañismo euskaldun desde los puntos más altos de nuestra geografía".

Las y los participantes hicieron cumbre a las 12:00h, inmortalizando el momento con una fotografía en la que mostraron la bandera conmemorativa del centenario.

La federación de Gipuzkoa coronó el Aketegi (1551 metros), mientras que las de Araba y Bizkaia subieron a la cima del Gorbeia (1482 metros). Desde la organización, se optó por suspender la ascensión del Hiru Erregeen Mahaia (2446 metros) por motivos de seguridad, que en principio iban a subir las y los representantes de la Federación de Navarra, ya que la climatología adversa podía suponer un peligro en un ascenso de tal calibre. Los clubes



Poster de la actividad en la que se ascendían simultáneamente los techos de cada uno de los herrialdes

Auñamendi MT (Behe Nafarroa) y Orhimendi (Zuberoa), participaron ascendiendo a Okabe (1466 metros) y Orhi (2019 metros), respectivamente. Desde la EMF se hizo cumbre en el Artzamendi (Lapurdi - 926 metros).

Foto en el acto de homenaje a los y las mendizales vizcaínos celebrado en Bilbao





Zigor Egia y Martín Montañés portando el testigo de la Korrika en Elgeta junto con el banderín del centenario

20 DE MARZO

KORRIKA es una carrera a favor del euskera, organizada por AEK, que recorre toda Euskal Herria. El objetivo de dicha carrera es doble: por una parte, impulsar la concienciación a favor del euskera, y, por otra, recabar fondos para llevar a cabo dicho trabajo día a día en los centros de aprendizaje de euskara de AEK.

Durante la carrera, las personas participantes portan un testigo que va pasando de mano en mano, kilómetro a kilómetro. Dicho testigo lleva en su interior un mensaje escrito por alguna figura relevante de nuestro idioma, que no se hace público hasta el último momento, cuando es leído al concluir el evento.

La Korrika en su recorrido pasó por Elgeta, donde Zigor Egia, presidente de EMF-FVM y Martín Montañés, presidente de la Federación Navarra de Deportes de Montaña y Escalada (FND-

ME) y todas las/los mendizales que les quisieron acompañar hicieron un kilómetro muy especial portando el testigo en favor del euskera y la montaña.

23 DE ABRIL

La Sala Leidor de Tolosa acogió el acto de homenaje a las personas de Gipuzkoa que llevan más de 40 años federados y federadas en la Euskal Mendizale Federazioa de manera ininterrumpida.

El acto contó, como en los actos de Araba y Bizkaia, con la presencia de Gorka Iturriaga, y con Alberto Iñurrategi, mendizale guipuzcoano décimo del mundo en ascender las 14 montañas de más de 8000 metros y que se caracteriza por el estilo alpino en sus ascensiones.

Foto en el acto de homenaje a los y las mendizales guipuzcoanos celebrado en Tolosa





Collage de fotos en las distintas cimas correspondientes al reto 100 Urte 100 Mendi

27 Y 28 DE ABRIL

Iniciativa “100 Urte 100 Mendi”. Más de un centenar de clubes de Euskal Herria subieron a 100 cimas elegidas de los siete herrialdes, fotografiándose en las diferentes cumbres con la bandera del centenario. Se emitieron dos mil mapas conmemorativos de la efeméride. Y el video resumen se puede ver en la web de la EMF-FVM y en Youtube (<https://www.youtube.com/watch?v=Nv5F6cunWPQ&t=10s>)

Así mismo y relacionada con esta iniciativa “100 Urte 100 Mendi”, con motivo de la celebración del centenario de la fundación de la Federación Vasco Navarra de Alpinismo, la Hermandad de Centenarios ha promovido el **“Centenario Especial del 100 Aniversario”**.

Es un centenario porque se trata de realizar el ascenso de las 100 cimas seleccionadas para el reto “100 Años 100 Montes”, y es especial porque deberá realizarse con un reglamento específico.

Toda la info en: https://emf.eus/wp-content/uploads/EhunUrteEhunMendi_v2.pdf

Imagen de los décimos de lotería nacional emitidos para el sorteo del 11 de Mayo de 2024 con motivo del centenario de la federación



11 DE MAYO

Lotería Nacional emitió este día un décimo de lotería con ocasión del siglo de vida de la Federación Vasco Navarra de Montaña con el logo diseñado para la ocasión.

18 DE MAYO

Acto institucional y montañero en Elgeta, localidad en la que el 18 de mayo de 1924 se fundó la Federación, con personalidades políticas, instituciones y clubes de montaña.

Bajo el nombre ‘Elgetan’, el evento contó con una nutrida representación institucional con la presencia de Zigor Egia, presidente de EMF-FVM, Martín Montaños, presidente de la Federación Navarra de Deportes de Montaña y Escalada (FNDME), Bingen Zupiria, Consejero de Cultura y Política Lingüística y Portavoz en funciones del Gobierno Vasco, Jose María Aierdi, Consejero de Desarrollo Rural y Medio Ambiente del Gobierno de Navarra, e Ibon Unzetabarrenetxea, alcalde de Elgeta, entre otros. Además, como representante del montañismo en Iparralde, contamos con la presencia de Rafael Valdivielso, socio fundador de la Asociación Auñamendi de montaña de Baiona.

“Cuando empezamos esta legislatura nuestro principal propósito era unir y que las 5 federaciones de Hego Euskal Herria estuviéramos en la misma cordada y con los mismos objetivos. Ha sido tal el acercamiento, especialmente con Navarra, que hemos llegado a crear la Euskal Herriko Mendi Biltzarra que hoy presentamos aquí en Elgeta. Y lo hacemos en el mejor lugar y en la mejor fecha posible para esta presentación y con todo este colectivo de mendizales presentes. Somos una federación diferente y tenemos algo que otras federaciones deportivas no tienen. Muchos de nosotros y nosotras, no solo vemos esto como un deporte, sino como un modo de vida,



Foto de familia en la plaza de Elgeta para conmemorar el centenario de la federación



Cartel del acto central del centenario en Elgeta

de relacionarse, de unión con la naturaleza y como superación personal.", admitió Zigor Egia. Terminó su intervención remarcando que el futuro tiene que pasar sí o sí por los clubes que conforman las federaciones: "Tenemos que reforzar los clubes y grupos de montaña, la federación surgió de los clubes de montaña y el club de montaña nos va a dar y va a tener el respaldo de esta federación".

Por su parte, Martín Montañés quiso poner en relieve la extraordinaria actividad femenina montañera de nuestra historia reciente. Haciendo un breve repaso a las figuras femeninas de nuestro montañismo, recordó que "de los miles de licencias federativas que emitimos entre nuestras dos federaciones, casi el 40% son de mujeres".

También destacó la buena sintonía de las dos federaciones de Hegoalde: "Siempre nos hemos entendido, de hecho, hoy se demuestra aquí en Elgeta, donde ambas federaciones nos encontramos juntas celebrando este centenario y con el firme propósito de seguir día a día trabajando para forjar si cabe más nuestro nexo de unión".

Tras la intervención de nuestros dos presidentes, llegó el momento del homenaje a los clubes centenarios: Club Deportivo Bilbao, Eibarko Klub Deportiboa, Club Deportivo Fortuna, Baskonia Mendi Taldea y Bilbao Alpino Club.

A continuación, Bingen Zupiria destacó la importancia del Centenario de ambas federaciones en los tiempos actuales, ya que mantener el compromiso, el trabajo, el carácter grupal y la cultura montañera durante cien años no es fácil.

Por su parte, José María Aierdi, destacó la lección que nos ofrecen los clubes de montaña y sus federaciones "en sus 100 años de historia adaptándose al terreno montañoso, pero también a todos los vaivenes y coyunturas de todo tipo que se han ido encontrando por el camino, con gran habilidad para mantener el rumbo y el norte".

Tras la intervención de los representantes institucionales, Cari Vélez, presidenta de la Federación Navarra de Montaña entre 1992 y 1996, hizo entrega de la 'makila' de mando a Karmele Biurrun, vicepresidenta de la FNDME, admitiendo la importancia de la figura de la mujer en nuestras federaciones.

Mas adelante, el acto acogió la presentación de la asociación Euskal Herriko Mendi Biltzarra (EHMEBI) - Unión Vasco-navarra de Deportes de Montaña (UVADEMO), el órgano permanente de trabajo conjunto entre EMF-FVM y FNDME, y que de alguna manera recogerá esa unidad de programas y actividades.

Ibon Unzetabarrenetxea, alcalde de Elgeta, fue el encargado de dar cierre a la jornada festiva: "Estoy seguro de que nuestros ante-

pasados, aquellas personas que en su día llenaron esta plaza, nos verán hoy dondequiera que estén, orgullosos y contentos al ver que su sueño sigue vivo. [...] Que este día sea el comienzo de otro siglo de éxitos y aventuras compartidas”.

Después, se cerró el evento encaminando a las personas participantes al Espaloia Kafe Antzokia de Elgeta, que albergaba la exposición itinerante ‘Gailurretan izan gaitun/Nos queremos en las cumbres’.

Como colofón a un día para el recuerdo, se realizó una foto de todas las personas asistentes, similar a la realizada en este mismo lugar hace 100 años.

El txistu y una txaranga amenizaron la jornada para disfrutar de un ambiente festivo que concluyó con una comida popular de cerca de 500 personas.

21 DE JUNIO

Exposición y acto en el Palacio Europa de Vitoria-Gasteiz en homenaje al 50 aniversario de la Expedición Tximist al Everest llevada a cabo en 1974. Emotivo y bonito encuentro con un buen ambiente mendizale y también un momento histórico. EMF hizo entrega de un detalle de recuerdo a los 16 expedicionarios vascos.



ÚLTIMA SEMANA DE JULIO

Se comienza el reparto de las mochilas homenaje del Centenario, diseñadas conjuntamente por Ternua y EMF.

13 DE OCTUBRE

Marcha conjunta de ambas federaciones al Erdigune-Centro Geográfico de Euskal Herria, ubicado en el Parque Natural de Urbasa-Andia. Este año la entrega de diplomas de la Hermandad de Centenarios se efectuó aprovechando la misma jornada.

18 DE OCTUBRE

Gala especial del Centenario en Vitoria-Gasteiz, organizada por la Euskal Mendizale Federazioa; en la que se presentó el documental histórico de la Federación Vasco Navarra de Montaña, obra de la empresa Labrit.

31 DE OCTUBRE

Emisión por parte de la ONCE de un décimo con motivo de la efeméride del Centenario de la Federación.

16 DE NOVIEMBRE

Emisión en la asamblea de la EMF-FVM de un par de audiovisuales breves resumen de los actos del Centenario y de la participación federativa y popular en los mismos.

12 DE DICIEMBRE

Monográfico “100 años de la Federación Vasco Navarra de Montaña” en la revista Pyrenaica. Para esta fecha, estará también dispuesto un audiovisual de los actos del año.

Páginas web de interés:
<https://emf.eus/mendiurrena/>



Foto de familia en el acto de homenaje a los expedicionarios de la Tximist del año 1974

